

PRESENTACIÓN

EN LOS ÚLTIMOS AÑOS numerosas investigaciones ubicadas dentro del quehacer sociodemográfico han utilizado el término “estrategias de supervivencia”. En ellos es evidente que el término no tuvo, ni tiene, un significado unívoco. Puede decirse incluso que en ocasiones no tuvo significado alguno. La utilización del término, sin un contenido específico, fue la expresión de que una nueva moda intelectual se hacía presente. Así, temas tales como la población marginal, la economía campesina o las migraciones, fueron enfocadas desde la nueva “perspectiva”.

Sin embargo, la recurrencia de este término, o de otros similares, puede, y tal vez *debe*, ser interpretada como la búsqueda de nuevos conceptos para aprehender fenómenos y realidades de las que los viejos y nobles conceptos no daban cuenta. No es la primera vez que esto ocurre en América Latina. Conceptos como “deterioro de los términos del intercambio”, “dependencia” o “masa marginal”, para mencionar los más difundidos y discutidos, fueron parte de ese proceso de búsqueda de nuevas categorías conceptuales para reflejar fenómenos que la teoría elaborada a partir de otras realidades no explicaba o no consideraba.

No es que exista un pequeño fantasma denominado “estrategia de supervivencia” —como sostiene uno de los trabajos aquí presentados— que recorre el quehacer investigativo de la región. El fantasma, si es que lo hay, es la perplejidad a que se ve enfrentado el investigador social de la región al no poder interpretar los fenómenos que estudia con los esquemas existentes. Es probable que con las estrategias de supervivencia no se haya hecho más que ponerle nombre a nuestra perplejidad e ignorancia. Con todo, reconocerla es ya un paso adelante.

Fue el Programa de Investigaciones Sociales sobre Población en América Latina (PISPAL)* quien intentó introducir el concepto de “estrategias de

* El PISPAL constituye un esfuerzo conjunto de objetivo general es promover y orientar la elaboración de investigaciones sociales sobre las relaciones entre población y desarrollo, tendientes a crear la base científica que permita tanto la incorporación explícita de la población en la formulación y ejecución de las políticas globales, sectoriales y regionales de desarrollo económico y social, como la evaluación de las consecuencias poblacionales que de esas políticas se puedan derivar.

supervivencia" como un elemento orientador de la investigación socio-demográfica de la región. Para ello acotó y definió el término ubicándolo dentro de categorías conceptuales más amplias. Muy pronto, sin embargo, las investigaciones puestas en marcha bajo la égida de este concepto mostraría que PISPAL, al definirlo de la manera como lo hizo, abrió una caja de Pandora. Si bien las investigaciones concretas han demostrado la potencialidad de un concepto como éste, hicieron también presentes los numerosos problemas que su uso lleva implícito, sus imprecisiones y, sobre todo, las variadas interpretaciones que podían hacerse a partir de la definición ofrecida.

Un momento de reflexión colectiva sobre dichos problemas se estimó conveniente y fue así como la Secretaría Ejecutiva del Programa convocó a un reducido número de investigadores que estaban trabajando en el tema con el objeto de que discutieran de manera abierta los méritos y dificultades, avances y retrocesos en el estudio de las estrategias. A fin de poder centrar la discusión sobre los tópicos que más preocupaban a los investigadores, se les solicitó que elaboraran pequeños documentos informales que contuvieran sus reflexiones sobre el particular.

Como siempre ocurre, hubo casos "desviados". Unos cuantos de aquellos documentos no fueron ni breves ni informales y, puesto que algunos de ellos lograron sintetizar de manera adecuada los problemas más acuciantes y las posibles formas de abordarlos, se estimó conveniente, después de la reunión, pedir a sus autores que los revisaran a fin de que pudieran ser conocidos por un público más amplio que, aparentemente con cierta terquedad, sigue rondando en torno al fantasma original. Con todo hay que enfatizar el carácter de reflexión preliminar que caracteriza a la mayor parte de los trabajos aquí presentados y que constituyen quizá el primer efecto de haber abierto la caja de Pandora. Es por ello que se ha preferido no hacer una presentación y discusión del contenido de los mismos. La publicación de estas primeras reflexiones, de cualquier manera tiene simplemente el objeto de alentar y promover una discusión más profunda sobre el tema.

Debido a que la dinámica del intercambio de opiniones enriqueció y desbordó con frecuencia muchos de los planteamientos originales de los autores y de los documentos, se incluye al final la relatoría que se hizo del Taller. A pesar del carácter interpretativo de la misma, ella sintetiza los principales puntos de vista vertidos sobre los problemas que fueron identificados como los más significativos.

México, D. F., Febrero de 1981

Secretaría Ejecutiva
PISPAL